EL OBRERO

OFGANO DE LA ASOCIACION CANTINEROS, SALONEROS Y SIMILARES DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Integrada por el Elemento sano y de buena costumbre que trabaja en Hoteles, Restaurantes, Cabarets, Tabernas y Cantinas.

LUIS ALEJANDRO CUELLAS Director JUAN B. PARDO Administrador

Oficinas: Avenida Central 103, Altos

Apartado Postal 3127

Teléfono 2151-L Panamá, República de Panamá

Buró de colocación gratuita, y de ofertas y demandas Mensuario Informativo y educativo para Obreros en todos los ramos

SE ACEPTAN COLABORACIONES DE CARACTER OBRERIL

Impreso en los talleres tipográficos del "Panamá América" situados en la Calle H, No. 57

Año I

26 de Marzo de 1945

No. 4

EDITORIAL

EL PROBLEMA DE LAS CANTINERAS

El Boletín de la Sociedad de Propietarios de Cantinas, correspondiente al mes de Diciembre pasado, trae un artículo que se titula: "El Empleo de las mujeres en las cantinas." Se reconoce allí en primer término la divergencia de opiniones que pueden surgir alrededor de este tópico. El articulista enfoca su punto de vista en la prostitución clandestina; y, pregunta: Ha dado resultado la prohibición? Es justificada la prohibición anotada?

Nosotros a pesar de ver este asunto por un lado distinto al que se analiza en dicho artículo, convenimos en que la prohibición no surtió el efecto deseado, como lo fue, restringir la presencia de las mujeres en las cantinas, limitando sus actividades al trabajo de "cajeras" en dichos establecimientos. Con la excepción permitida se estableció simultáneamente la ineficacia de la prohibición, pues todas las mujeres que se encuentran trabajando en las cantinas al preguntarle los Inspectores del Gobierno, qué trabajo desempeñan, todas a una vez contestan: "cajeras." Los representantes de la autoridad aceptan como buena la excusa, pero nadie más va a creerla.

Los resultados prácticos de la prohibición y la excepción a que se acojen las cantineras, han tenido su mejor aplicación en contra de los intereses de nuestro gremio. En otras palabras, se ha reducido la oportunidad de trabajo para los cantineros. Indirectamente se aplicó a los hombres la restricción decretada contra las mujeres; por lo visto, el caso es muy original.

No pretendemos calificar de injusta la medida alcaldicia. Un motivo poderoso tuvo que influir en el ánimo de la autoridad, para dictar la prohibición contra el empleo de las mujeres en las cantinas, y, es de suponer que entre esos motivos, la profilaxis y la moral pública fueron los elementos de mayor fuerza. Pero ahondando la realidad de los hechos se ve con toda claridad que al tratar de corregirse un mal, se abrió un campo más extenso para el mismo. A partir de la prohibición, a lo largo de la Avenida Central y el resto de la ciudad, se vió contínuamente a las mujeres que perdieron su trabajo vagar desorientadas...

Este caso afecta a diferentes intereses y para resolverlo opinamos así:

1.—Debe permitirse a las mujeres que trabajen como "ficheras" en las cantinas así aumentarán su salario; la mujer panameña tiene derecho a ganar dinero y vivir mejor; las ficheras "importadas" viven muy bien.

2.—Si se permite a las mujeres que trabajen en las cantinas los propietarios se beneficiarán considerablemente, porque aumentarán su clientela; las ficheras son una atracción positiva; y

3.—Los cantineros que fueron desplazados por las mujeres tendrán oportunidad de conseguir empleo.

OJALA EL SEÑOR ALCALDE HAGA ALGO EN ESTE SENTIDO.

EL OBRERISMO NORTEAMERICANO PARTIDARIO DE LOS SINDICATOS

Los Obreros que no Están Organizados Opinan que los Sindicatos Ofrecen Mejores Perspectivas, Según Establece una Editora Comercial

La propaganda de que los trabajadores se ven forzados a ingresar en los sindicatos contra su voluntad, ha sufrido un fuerte revés al publicarse recientemente el resultado de una encuesta efectuada bajo los auspicios de las Publicaciones McGraw-Fill.

La editorial McGraw-Hill es la casa editorial más importante en el campo de revistas y libros industriales y comerciales. Con objeto de averiguar la opinión de los trabajadores respecto a los sindicatos, esta editorial aprovechó los servicios de la Corporación de Investigaciones sobre la Opinión Pública, de Princeton, New Jersey, una organización profesional de encuestas.

Esta encuesta fué descrita como la más extensa que probablemente se haya efectuado jamás entre los obreros industriales, puesto que sacó una muestra de la opinión de 17 millones de trabajadores en todas las ramas de las industrias manufactureras de los Estados Unidos.

En vista de las personas que respaldaron esta averiguación, no es posible que se les acuse de parcialidad hacia los sindicatos, y sin embargo los siguientes resultados aparecieron en el número de octubre de la revista "Factory Management and Maintenance".

"El trabajador típico de fábrica es decididamente prosindicalista.

"En 7 casos de cada 10 este obrero pertenece a un sindicato.

"Sostiene una opinión favorable para con los dirigentes de su sindicato.

"Cree firmemente que perteneciendo a un sindicato es como tiene las mejores oportunidades de ganarse una vida holgada.

"Atribuye a los sindicatos los aumentos de salario, los mejoramientos en las condiciones de trabajo y la ampliación en la protección de empleo".

Entre 'as preguntas que se le hicieron a los trabajadores se encuentra la siguiente: "De qué manera cree usted que el trabajador tiene mejores oportunidades de ganarse bien la vida, perteneciendo a un sindicato o esforzándose por sí solo?

Dicha publicacin indicó Co que el 72 por ciento contestó rós "perteneciendo a un sindicato", y el 14 por ciento no teynía opinión fija. Entre los Cu miembros de los sindicatos, del voto a favor fué el 88 por Laciento y entre los trabajadores que no eran miembros el cer.

39 por ciento.

Comentando sobre estos resultados, la revista declaró: "No es de sorprender que el 88 por ciento de los miembros de sindicatos crean que tienen mejores oportunidades de ganarse bien la vida perteneciendo a los sindicatos, pero si extraña que 4 de cada diez trabajadores que no pertenecen a ningún sindicato piensen exactamente igual".

Además, en oposición a las fábulas circuladas por los enemigos del movimiento sindical, la encuesta demostró que el 82 por ciento de los trabajadores creen que los jefes locales de los sindicatos están haciendo una labor excelente. En lo que toca a los dirigentes nacionales, el voto favorable fue aun mayor. Más del 92 por ciento de los miembros de sindicatos y el 82 por ciento de los trabajadores que no lo son, expresaron la opinión de que estos dirigentes están obteniendo verdaderos beneficios para los trabajadores del país.

Un aspecto significativo de la encuesta fué la revelación de que los miembros de los sindicatos llamados "independientes" son los que se quejan con más frecuencia del funcionamiento de sus organizaciones, es decir, del medio de presentar a los miembros los informes de contabilidad, así como de los métodos de contar los votos en casos de huelga.

Los miembros de la AFL parecen estar infinitamente más satisfechos que los de las demás uniones, declaró la revista.

EL SINDICATO DE MECANICOS ELIGE NUEVA DIRECTIVA

En sesión general del Martes 13 del presente mes, en cumplimiento de los Estatutos, se procedió a la elección de nuevos dignatarios para el período de 1945 a 1946. Por unanimidad resultaron electos en el orden que sigue:

Presidente, Carlos Riera Pinilla; Secretario de Propaganda, Ramón M. Beltré; Secretario de Correspondencia Exte., M. J. Herrera; Secretario de Conflictos Obreros, Eusebio Quirós; Tesorero, Constantino Spencer; Fiscal, Guillermo de León; y Secretario de Actas, L. A. Cuéllar. Vocales: Alfredo Valderrama; José A. Martínez y Ladislao Ríos. Para Consejero del Sindicato, c. Jacobo Spencer.

HOTEL CENTRAL

CANTINA Y RESTAURANTE

El Mejor Servicio y los Mejores
Precios.

GANAN LOS IDEALES OBREROS

Las elecciones nacionales efectuadas el siete de noviembre han sido calificadas por el Presidente William Green de la AFL, como un triunfo de los principios básicos que sustenta el obrerismo norte-americano.

El señor Green dijo que "el pueblo estadounidense en estas elecciones ha rechazado decididamente la política de aislamiento". Todos, declaró, deben comprender esto, así como el hecho de que estos resultados auguran muy bien para el establecimiento de una paz duradera basada en la cooperación internacional.

"Los dos partidos políticos principales añadió, prometieron dedicar todos sus esfuerzos para que obtengamos tan pronto como sea posible la victoria en esta guerra, y para establecer un programa de seguridad económica, con empleo para todos durante el período de la posguerra. Estas aspiraciones principales han sido secundadas por aclamación.

'Para lograr estas metas, sin embargo, se necesita que ambos partidos olviden y perdonen los rencores que suscitó la campaña política, y que el pueblo estaunidense marche más unido que nunca hacia una victoria rápida y una paz duradera.

Es sumamente grato notar que en las luchas del congreso, los resultados demuestran que salió electo un número abrumador de los candidatos que la Federación Americana del Trabajo apoyó de acuerdo con su norma política de no adherirse a partido alguno."

LEA SIEMPRE "EL OBRERO"

Cortesía

Barbería EUROPEA

Calle 17 Oeste

"BOBY"

TALLER DE RADIO

Trabajos Garantizados

Ave. B, No. 72

Apartado 3201 Teléfono 2935

PANAMA, R. de P.

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R

LOS SUELDOS ELEVADOS DAN LA PROSPERIDAD

UN JEFE OBRERO URGE PAGA ALTA

WASHINGTON.—En un discurso radiodifundido a todo el país por la National Broadcasting Company, el Secretario-Tesorero de la AFL, señor George Meany, declaró recientemente que para millones de trabajadores y soldados del país, ganar la paz significa un empleo "con sueldos adecuados y en condiciones decorosas, para todos los hombres y mujeres que puedan y deseen trabajar."

El señor Meany dijo que se ha hablado mucho acerca de producción total y empleo total, lo cual está muy bien, pero que "se necesitará más que simples palabras para establecer una economía de posguerra que proporcione los empleos que todos convienen que deben crearse".

'A pesar de la tremenda capacidad de nuestras plan-

Cantina Terraplén

Cortesía

Calle 13 Este, No. 8

LA CONGA

Siempre da a su Clientela el mejor servicio y la mejor bebida.

Ave. Central No. 121

tas industriales, a pesar de contar con abundantes obreros hábiles, a pesar de la aptitud y de la ingeniosidad de los obreros y directores industriales de los Estados Unidos, el desempleo en masa en este país constituirá una amenaza seria a menos que dediguemos nuestras facultades intelectuales y nuestra habilidad organizadora a la tarea de solucionar el único factor vital que se ha dejado más o menos de tomar en cuenta basta ahora.

"Este factor es el del poder adquisitivo. Todos nuestros recursos —toda nuestra pericia—toda nuestra gran capacidad de producción—resultarán completamente inútiles en lo que concierne al empleo total después de la guerra, a menos que nos aseguremos de que exista suficiente poder adquisitivo para comprar los artículos que produzcamos".

El Secretario Meany advirtió que al desaparecer las industrias de guerra, cesarán el pago por trabajo realizado en horas extraordinarias, los estímulos y las gratificaciones. Millones de personas quedarán sin empleo casi inmediatamente, y las entradas de los que continúen empleados disminuirán mucho porque el sueldo que reciban será por 44 horas de trabajo semanales, calculadas a base de los actuales salarios, que son completamente inadecua-

Los que han estado hablando del empleo total después de la guerra, de la producción total, de ingresos nacionales de 140,000 millones, y de sesenta millones de empleos después de la guerra, deben afrontar decididamente este problema, dijo el señor Meany, añadiendo que no puede haber empleo total ni altos ingresos nacionales sin salarios elevados.

"La posición de los obreros en esta cuestión no puede atribuirse a su deseo tradicional de que reciban una porción más equitativa de la riqueza que producen", continuó diciendo el señor Meany. "El problema actual tiene alcances todavía mayores que esta antigua aspiración obrera. Nuestra manera de analizar este problema del empleo total, bien podría ser adoptada por todos los esta-

dounidenses que desean que obtengamos la victoria en el frente doméstico, así como en el frente militar."

El señor Meany declaró que el aumento de la capacidad adquisitiva del consumidor es una cosa magnifica para el fabricante, el comerciante y el banquero, tal como lo es también para el hombre trabajador. 'Si el fabricante, el comerciante y el banquero desean prosperidad durante la posguerra", concluyó diciendo, "tienen que hacer algo más que desear y esperar. Pueden y deben unirse con los sindicatos en la lucha de éséstos para implantar salarios elevados durante los días de la posguerra, sin lo cual nunca realizaremos nuestros fervientes deseos de producción y empleo totales."

Los Sindicatos, Sostén de la Libertad, Dice Una Iglesia

Una de las sectas religiosas que tienen mayor influencia en los Estados Unidos, la Presbiteriana, considera que los sindicatos constituyen el baluarte de la democracia y un instrumento indispensable para elevar las normas de vida del pueblo norteamericano.

La iglesia Presbiteriana sustenta esta opinión en un informe sobre "La Iglesia y las Relaciones Obreras" que acaba de publicar, y que se basa en un estudio de dos años efectuado por su Departamento de Educación y Acción Sociales.

En su 156 asamblea general celebrada recientemente, dicha organización religiosa aprobó oficialmente ese documento, que ofrece uno de los apoyos más absolutos de los principios del contrato colectivo que han emanado hasta ahora de círculos religiosos.

El informe deplora el hecho de que aún existan elementos que continúan tratando de inspirar antagonismos contra los sindicatos.

"Existen varios grupos fuertes y determinados que quisieran ver los derechos de los sindicatos, obtenidos con tanta dificultad, abolidos del todo o reducidos a una simple fórmula carente de significado", advierte el informe.

El informe considera que los sindicatos son la piedra angular de la libertad y de la seguridad del obrero.

"Es natural," continúa diciendo el informe, "que el obrero individual acuda a los sindicatos que, con su promesa de mejoramiento y seguridad en el trabajo, le da voz en la dirección de los negocios industriales y en el establecimiento de otros derechos de que el obrero gozará en su profesión".

La mayor justificación que el trabajador encuentra en el sindicato es de orden espiritual, agrega el documento: es decir, la satisfacción que el

TALLER RIERA

MECANICA EN GENERAL Engrase y Lavado Carga de Baterías

Avenida "A" frente al Cuartel Central de Policía

Teléfono No. 1263

sindicato proporciona al obrero para satisfacer su ardiente deseo de participar en actividades realizadas conjuntamente con otros. Como miembro de un sindicato, el obrero moderno da mayor amplitud a su personalidad, pues ayuda a formular normas y a adoptar resoluciones que afectan las condiciones de vida en que trabaja.

Los sindicatos han sido instrumentales en el logro de los niveles de vida más elevados y de mejores condiciones de trabajo, declara categóricamente el informe, aseverando que los sindicatos también han ayudado a implantar medidas de seguridad y salud, a reducir el trabajo de menores, y a obtener para el obrero una participación mayor y más equitativa en los beneficios de la producción.

También hace ver que las medidas que han beneficiado a los miembros de los sindicatos han awudado también a los obreros industriales qua no pertenecen a ningún sindicato, así como a los que no trabajan en la industria.

"Elevar el nivel de vida de un sector considerable de la población es incrementar las normas de vida de todos los habitantes", declara el informe. "Al extenderse la democracia a la industria se afianza el sistema democrático dentro de la vida de la nación".

CARTA DE AGRADECIMIENTO

Panamá, Marzo 13 de 1945. Señores J. B. Pardo, E. Batista y Luis A. Cuéllar, Sociedad de Cantineros, Saloneros y Similares. Presente.

Estimados amigos:

Atendiendo recomendación especial que me hicieran mis compañeros, Licenciados en Derecho de 1944, Universidad Interamericana, me es altamente placentero expresar tanto a ustedes como a la Directiva y miembros de esa progresista sociedad, nuestro más sincero agradecimiento por su galantería, al cedernos el local de esa agrupación para celebrar allí el primer aniversario de nuestra graduación.

Queremos dejar constancia igualmente del reconocimiento expresado en ese mismo sentido por nuestros profesores Doctores Francisco González Ruiz, Publio A. Vásquez y Lic. Victor de León, quienes con nosotros disfrutaron de la magnífica hospitalidad que ustedes nos dispensaran.

Haciendo votos por la continua prosperidad de la Sociedad de Cantineros, Saloneros y Similares y por su ventura personal, me es grato reiterarme obsecuente servidor y amigo,

Por los Licenciados en Derecho de 1944, Universidad Interamericana,

Carlos RANGEL M.

ENGRASAMOS
TRABAJAMOS MECANICA
ENDEREZAMOS Y
PINTAMOS
LAVAMOS Y PULIMOS
REPARAMOS
RADIADORES Y LLANTAS
VENDEMOS BATERIAS
Y CARROS

AUTO LUB CO.

Teléfono No. 76 "GRIEGO" ELIAS, Prop.

LIPTON

SOPA
EN PAQUETES DE
FIDEOS CON GALLINA

Café DURAN

Sastrería

UNIVERSAL

Suscríbase a Nuestro Club de Vestidos

Ave. Central, No. 205

La Asociación de Cantineros, Saloneros y Similares, de Panamá, se complace en dar las gracias más expresivas a todas las Casas Comerciales que contribuyeron con su óbolo a la celebración de la fiesta conmemorativa del Primer Aniversario de esta Institución. Y demanera muy especial a los amigos particulages del gremio de la Institución.

LA DIRECTIVA.

MUEBLERIA EL DIABLO

Lámparas ALADDIN de Kerosin -Trabajando Con Camiseta Sin Presión de 60 Bujías.

Repuestos en General.

Muy baratas y económicas. -- 50 horas de funcionamiento por cada galón de combustible.

> CALENTADORES DE AGUA (De Gas) 20 Galones de Capacidad

Son productos americanos de primera calidad.

Avenida Central, No. 86 Teléfono 1113

BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

ECOS DEL SEGUNDO CONGRESO OBRERO LATINO-AMERICANO EN LA CIUDAD DE CALI, COLOMBIA

RESUMEN

del Discurso del señor Ministro de Trabajo Dr. Adan Arriaga Andrade

Señor Gobernador, señor Presidente de la Confederación de Trabajadores de la América Latina, señores:

Imposibilitado el excelentísimo señor Presidente de la República, doctor Alfonso López para concurrir personalmente a presentar a esta magnifica conferencia de trabajadores de Latinoamérica el testimonio seguro, a todos y cada uno de los delegados de los respectivos países Latinoamericanos, presentar a todos ellos, digo, los votos del Gobierno por su prosperidad y por el éxito de sus labores que han de propender en beneficio de las masas trabajadoras de la A-

Las dificultades del señor Presidente para venir en persona y las de su propio Ministro de Trabajo, que lo obligaron a hacer un viaje a esta bella ciudad, están estrechamete vinculadas a los problemas que han de estudiar los trabajadores en este segundo Congreso Interamericano. En

FERRETERIA INTERNACIONAL

HERRAMIENTA
VIDRIO
PINTURA

Calle J, No. 7 Teléfono 2207

Cantina "LA MINA"

Lugar de cita de los Cantineros y Saloneros situada en

Calle "N", No. 15
Teléfono 279-A

estos momentos también en Bogotá estamos librando una batalla intensa en favor de la de los trabajadores. Para muchos de los delegados que honran a mi país con su presencia podrá parecer un poco extraño que todavía en 1944 estemos el Gobierno y el Congreso de Colombia examinando si es preferible el contrato escrito o el contrato verval del trabajo y si este contrato oral en que todo se quedaba al arbitrio de los usurpadores demagogos. Para muchos de estos delegados que tienen de nuestro país el concepto de ser uno de los más avanzados del mundo en materia de democracia, les parecerá extraño que en 1944 el gobierno liberal de Alfonso López esté tratando de demostrar que el descanso dominical debe también ser remunerado a todos los asalariados; y que desde 1933 los que suscribimos el proyecto que nos obligaba a legislar sobre salario minimo, muchos de los aquí presentes estamos cumpliendo ese compromiso profesional que subvenga a las necesidades elementales de los trabajadores. Pero si todos estos problemas tienen importancia y han despertado tramenda reacción, discusiones cada día más agitadas, es bueno declararles a los representantes de los trabajadores que contra este nuevo criterio establecido por el Presidente López hay algo más esencial que el salario mínimo, es decir, que todo lo que se refiera al fomento de las organizaciones de los trabajadores, al fuero sindical y a las garantías de los trabajadores. Es bueno afirmar que no es a un posible debilitamiento de la economía del país a lo que tienen los opositores miedo, a lo que temen aun cuando no se atreven a decirlo en público, es a la organización de los trabajadores. Porque señores: mucho hemos andado desde la alborada de la Revolución Francesa, cuando por el entusiasmo de los mismos trabajadores se votaban leyes que prohibían la organización de los trabajadores en gremio. En Colombia como en la mayor parte de las naciones civilizadas del mundo, no nos limitamos a tolerar las sindicalizaciones. Alfonso López ha cogido la bandera de estimular el sindicalismo, pero es indispensable que los tra-

bajadores se den cuenta que

dentro de este movimiento tienen también responsabilidades; deben actuar sin exageraciones que no harían más que desacreditar la nueva poltica, pero en realidad esto solamente corresponde a nosotros ya que pudiéramos llamarlo un problema doméstico. Lo interesante para los delegados de naciones hermanas que vienen hasta nosotros, es saber que aquí en Colombia cuentan con un ambiente de absoluta libertad para sus deliberaciones, protegido por un ejemplar pueblo, listo a defender la totalidad de sus decisiones en favor de la patria, encuentran un gobierno firme y tranquilo, sin exageraciones demagógicas, pero que tampoco le teme a que lo tachen de revolucionario, porque tiene la noción sincera de que así se sirve eficientemente a las masas obreras, lo que es la misión del Partido Liberal.

Pero aunque comisionado por el señor Presidente de la República para presentar su saludo a este Congreso Latinoamericano, no se conformó el
Presidente López de enviar a
su Ministro y acabo de recibir
el mensaje que voy a leer a
continuación: *

MENSAJE DEL DOCTOR AL-FONSO LOPEZ, PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA;

"Bogotá, 10 de Dic. de 1944. Doctor

Arriaga Andrade,

Ministro de Trabajo, Higiene y Previsión Social,

Cali

Le ruego presentar a los señores delegados al segundo Congreso de la Confederación de Trabajadores de la América Latina, junto con mi saludo muy cordial, los mejores votos del Gobierno porque el acierto acompañe a sus deliberaciones, sabe uste bien cuanto deploro que no me haya sido posible realizar mi propósito de ir con usted a darles personalmente la bienvenida a Colombia, y como me complace ver congregados en Cali no sólo a los representantes de las masas obreras de Latinoamérica, sino a los enviados especiales de sus hermanos Anglo-sajones, que han viajado desde Estados Unidos, Canadá y Gran Bretaña, para asistir a este Congreso.

Son muchas las razones de diverso órden que contribuyen a dar a la conferencia que hoy se instala en esa ciudad una importancia señalada. Desde luego la actualidad Universal, el hecho de que destruído, o a punto de serlo, el enemigo de todos los pueblos débiles, las naciones vencedoras se apresten a cristalizar en fórmulas tangibles de libertad y de justicia las modalidades del nuevo orden prometido. Para lo cual es muy útil que hasta la mesa redonda de sus debates llegue el mensaje de las aspiraciones que agitan al hombre del pueblo, que en las tres Américas ha sido también un combatiente, sufrido y confrecuencia heróico, así liberará su lucha en la retaguardia, como soldado de la agricultura. de la minería o del transporte, o en el corazón de las selvas tropicales extranyendo materias primas básicas para el esfuerzo guerrero de sus alia-

Progresa en estos días una más estrecha cooperación de los Gobiernos, tendiente a dar forma y estabilidad a una democracia continental, que se funde en la solidaridad, política y económica, de todas las naciones americanas para impulsar su progreso colectivo. ciertamente un magnífico augurio, que al mismo tiempo se trate de establecer entre las clases trabajadoras, un más estrecho y asíduo contacto, y por vigorizar la conciencia de su propia solidaridad. Cabe esperar que, por tal camino se sentirán estimuladas a procurar que cada uno de los países integrantes de esa asociación internacional sea a su turno una verdadera democracia, libre, justa, gobernada por delegación auténtica del pueblo. Si tal ocurriere, el sistema americano habrá ganado considerablemente en fortaleza, y no tardará en rendir la plenitud de sus óptimos frutos.

Estoy seguro de que para los obreros Colombianos será motivo de optimismo y complascencia saber que los delegados de los otros países que están representades en el Congreso, han venido a traernos noticias de los progresos que más allá de nuestras fronteras han conquistado o tienen la firme esperanza de alcanzar en un futuro inmediato las clases trabajadoras, y a decirnos también qué debe hacerse aqui para mejorar el estado material y espiritual de las nuestras.

Para el Gobierno de Colombia es muy satisfactorio, además el hecho de que, mientras se reúnen en Cali el Congreso de Trabajadores de Latinoamérica, nuestras Cámaras Legislativas estén llevando adelante con buen éxito notorio, un nuevo empeño por aumentar extender los beneficos de nuestra legislación social ofrece a los asalariados. Y no lo es menos que esta reunión se celebre cinco meses después de haber ocurrido un golpe de cuartel que pudo poner en pe-

(Pasa a la página 7)

Molino Criollo

EL MEJOR CAFE DEL BOOUETE

> Avenida B, No. 61 Teléfono No. 1938

Wong Chang, S. A. FERRETERIA

Pinturas y Esmaltes

Herramientas de toda clase,
Marca "LUCAS"

PANAMA COLON

CON LOS CANTINEROS DEL INTERIOR

La Asociación de Cantineros y Similares de Panamá, invita a los Cantineros del Interior de la República, que ingresen a la institución. Se acordó eximirlos del pago de la cuota de admisión.

Manden su filiación completa de acuerdo con su cédula y dos retratos y B.1.50 en total.

A vuelta de Correo tendrán el respectivo CARNET. Los socios que ingresen en esta forma tendrán los mismos derechos y privilegios de los socios anteriores.

Cantina 3 ARCOS

SERVICIO ESMERADO

- y -CERVEZA MUY FRIA

Calle "N" No. 1

Prop. José Martínez

CANTINA TIPPERARY

La más Popular porque ofrece la CERVEZA MAS FRIA.

Avenida Central, No. 103

LA ASOCIACION DE CANTINEROS Y SIMILARES

Acordó últimamente, suspender el cobro de la cuota de admisión a los ayudantes de cantinas, cocinas y refresquerías.

Este privilegio en nada menoscaba los derechos que acuerdan los Estatutos. Los nuevos socios gozarán absolutamente de todas las prerrogativas del gremio.

Para informes completos, visite nuestra oficina situada en los altos de la casa No. 103 de la Avenida Central, o llame al Teléfono No. 2151-L.

DISCURSO

pronunciado por el señor Juan B. Pardo, presidente de la Institución, con motivo del primer aniversario de la fundación del Gremio de Cantineros, Saloneros y Similares de la Rep. de Panamá

Amigos y compañeros:

Me ha tocado, en suerte, el honor de dirigiros la palabra en este primer año de celebración del establecimiento de nuestra sociedad, en buena hora fundada para la defensa de nuestros intereses, antes olvidados.

En los pocos meses de lucha, luego de fundada ésta, nos hemos enfrentado a fuerzas reaccionarias, tanto de adentro como de afuera, fuerzas aviesas a nuestro progreso, atención, defensa, y representación de los intereses de nuestros asociados. Las fuerzas reaccionarias a que me refiero, no pudieron obtener los fines que se lograban, pues, el éxito modesto alcanzado hasta ahora nos revela la fé y confianza que hemos puesto en juego, sin que nada nos haya hecho desviar en nuestra ruta, ruta de lucha, de defensa, de sana intención y representación de los miembros componentes de esta corporación.

Nuestra agremiación, compa-

Taller Mecánico - de -Jacobo Spencer

ESPECIALIZACION EN **MOTORES**

Teléfono 161-B

Chalet Roxi

Cantina y Salón de Billares

LICORES FINOS CERVEZA FRIA

• SERVICIO ESMERADO •

ñeros y amigos, no tiene por objeto combatir a los patronos, a nuestros superiores, como muchos de ellos se imaginaron en un principio. Por lo contrario, esa reunión de todos nosotros tuvo y tiene como único fin el de salvar todo lo que concierne a los miembros de esta entidad y a la misma, sin restarle cooperación a nuestros patronos. Los resultados, todos vosotros los conocéis. Sus frutos humildes son la mejor demostración de nuestro acierto. No hemos logrado mucho, es verdad, porque el tiempo ha sido corto para tantas exigencias; pero el porvenir nos reserva grandes triunfos; estoy seguro que unidos llegaremos a la ansiada meta de nuestros ideales.

Quiero pediros como Presidente de la Asociación, estimacompañeros, cooperación, estímulo, colaboración en general para el buen adelanto de la institución. Los exito con fé a realizar este llamado que hago. Nuestra misión es la de adelantar, luchar por todos los medios, de tal manera que la asociación se corone con lo que todo gremio ambiciona: con el buen éxito y satisfacción general.

Con respecto a los distinguidos delegados, representantes expontáneos de este acto, doy las más expresivas gracias por su presencia y honra en el mismo.

Brindo, pues, señores y consocios, por la prosperidad de nuestra Asociación

La Perfección

Lava más porque lava mejor.

GAMBOTTI & PEREZ

Si Ud. quiere pasar un rato agradable y bien atendido VISTIE LA

Cantina UNIVERSAL

(Frente a la Plaza 5 de Mayo)

Donde encontrará LICORES DE PRIMERA, MUSICA Y DEPORTES.

Con el Ministerio de Gobierno y Justicia

(Que lo es también de previsión social) Señor Ministro:

Públicamente pedimos a usted que tome las medidas necesarias a fin de que no se burle por más tiempo el derecho de los obreros en lo relativo al mes de vacaciones.

En el Cabaret Rialto, por ejemplo, han votado a varios empleados que estaban trabajando el undécimo mes. Y otros que ya ganaron sus vacaciones tendrán que pleitear para conseguirlas.

A. de C. S. y S.



Recuérdelo bien! PARA TOMAR o PARA VENDER

Pepsi-Cola

SIEMPRE ES MAS Y **MEJOR**

Cantina "Moderna"

LA CERVEZA MAS FRIA Ave. Central No. 117

> Si quiere tomar CERVEZA FRIA

y ser bien atendido visite la Cantina

"EL DESCANSO"

Calle 23 Este Bis, No. 10

MUEBLERIA

ROJAS

Ventas al Contado, por Sistema de Club y a Plazos.

Mantenemos los Precios más Bajos en Plaza.

Calle 17 Oeste, No. 74

LOS MECANICOS FIRMES EN SU LUCHA DE ORGANIZACION

Los intentos realizados para desorganizarlos fracazaron ruidosamente

Este gremio no pudo evadirse a la que parece regla general en las luchas de organización obrera, o sea, las funestas consecuencias que llevan consigo las actividades de los oportunistas. Al principio, el entusiasmo y el optimismo más completo reinaba en la conciencia de sus asociados; pero, llegó el día en que el mayor peligro que tienen que afrontar los obreros que de verdad quieren unificarse, les tocó a la puerta. Desde sus comiensos, en el seno del sindicato, la ambición de mando y figuración introdujo el recurso de la discordia. O sea hacían las cosas como uno o dos miembros pretendían, en cumplimiento de programa traido de afuera, o se retiraban del sindicato. A las palabras siguieron los hechos y abrieron una campaña intensa para restarle fuerzas a la unión mecánica.

Para la vida de un organismo joven sin experiencia en luchas de tal anturaleza, la situación planteada tenía la característica de un dilema: o desaparecía de la vida activa como entidad obrera o se rehabilitaba continuando con mayores brios su campaña sindical, pero por fortuna, se mantuvo a la altura de los acontecimientos, su acervo moral se acrecentó.

Los mecánicos para conjurar el peligro que los amenazaba, actuaron como debe actuar toda organización que se ve atacada por elementos de adentro. Los disidentes fueron puestos a buen recaudo anulando sus intenciones a-

Cuando la vida y el prestigio de una institución obrera peligra por la intransigencia. la ambición y los procederes arbitrarios de sus dirigentes, lo mejor es deponer esos elementos nocivos, eliminarlos drásticamente; y buscar nuevas figuras analizadas al calor de la experiencia adquirida; en esta campaña hay que probar una y otra vez, hasta conseguir la finalidad que se persigue, o sea, el hombre que por su honradez, competencia y entusiasmo constituya una garantía de seriedad y confianza en la dirección del gremio.

Anotamos con satisfacción que los mecánicos cuentan hoy con una Directiva del calibre indicado, que llevará muy lejos a esta institución por el camino del sindicalismo.

Ojalá que en el espejo de los mecánicos puedan mirarse la cara los compañeros sastres y los zapateros.

Debemos declarar querra sin cuartel a los elementos que en lugar de unificar desintegran, arruinan, envenenan la moral de los obreros cuando ponen en juego sus ambiciones personales alimentadas y dirigidas muchas veces por elementos extraños.

El sistema indicado controlar tan peligroso mal, da excelentes resultados, compañeros, probando nada se pierde. Seguid adelante, siempre adelante, con paso firme. Los obstáculos que se interpongan irán quedando atrás sin cumplir la triste misión a que fueron destinados.

> BUSQUE "EL OBRERO"

ENDARIBA

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Comestibles en General

Avenida Norte.

Cantina **PALACIO**

LICORES FINOS,

Nacionales y Extranjeros ATENCION ESMERADA

Esquina Ave. Central y Calle "N"

CAMBIO DE ESTATUTOS Y NOMBRE

En asamblea general de 26 de Febrero del presente año, la Asociación de Cantineros, Saloneros y Similares de Panamá, acordó cambiar los Estatutos vigentes de carácter "Socio-Mutualistas" por estatutos de tipo sindical. La Directiva quedó encargada con carácter de Comisión Especial para la redacción de la nueva carta de la institución.

Con motivo de esta reforma, la organización se denominará:

SINDICATO DE EMPLEADOS DE HOTELES, CANTI-

"JARDIN TROPICAL"

Establecimiento notable porque ha sido declarado "cueva oficial"

de

LOS HERMANOS ZORROS

Teléfono 1039-L NAS Y SIMILARES DE LA REP. DE PANAMA.

1907 - Siete de Enero - 1945

Por VICTOR CERECERO

Jornada trágica para proletariado del país, fue sin duda la masacre llevada a cabo el día 7 de enero de 1907, en las Villas de Río Blanco, Nogales y Santa Rosa, del Estado de Veracruz. Masacre en la que el ejército pretoriano al mando del chacal Rosalino Martínez se cebó en la indefensa e inerme masa de trabajadores que no cometieron más delito que solidarizarse con sus hermanos de clase del Estado de Puequienes en defensa de sus legitimos intereses sostenían un movimiento de huelga a todas luces justificado, tratando con ello de acabar para siempre con la ignominia y el menosprecio de que eran objeto todos los hombres que por desgracia nacieron pobres e indigentes.

La misérrima condición en que se encontraba el elemento trabajador del país en los albores del presente siglo, trajo como lógico resultado el odio hacia el nefasto grupo que en mala hora se había encumbrado en el poder, y paulatinamente se fué apoderando de su espíritu la idea manumisión proclamada valientemente por los idealistas, que como Flores Magón por aquella época, estaban vapuleando el indigno proceder de los más sagrados dereches del hombre, y lo que es peor, disponían de vidas y haciendas, robando el honor y mancillando con crueldad la dignidad de la familia; menospreciando la existencia de los trabajadores ya que para los canallas que estaban en el poder éstos eran seres inferiores nacidos para llevar por el mundo una vida eterna de escalvitud.

Movidos por la decorosa defensa del hombre, que sostenía vigorosamente el grupo de soñadores a cuya cabeza se encontraba el inmortal Flo-Magón, los obreros del campo y de la ciudad empezaron a sentir la necesidad de resarcirse de la vida oprobiosa a que estaban sujetos, y fue en las bellas regiones veracruzanas donde germinó con mayor ipetu esta acometida, que no tenía, mejor dicho, no podía tener otro objeto que cambiar de rumbo en el país, y volver por los que el pueblo había luchado en las guerras de Independencia primero, y de Reforma después, guerras en que se defendieron los sagrados derechos de libertad y confraternidad a que ineludiblemente aspiran todos los pueblos de la tierra.

Consecuentemente, hemos de convenir que esta gloriosa jornada llena de valentía y desprecio para los opresores, si es cierto que dejó huérfanos y viudas, también es cierto que la simiente fructificó y sirvió de preludio al movimiento liberatador que más tarde habría de derrocar para siempre al nefasto régimen de opresión que de manera férrea sostuvo el dictador más grande que ha tenido nuestro país.

Cierto es también, que esa jornada gloriosa para el movimiento obrero de México, queda impresa en los anales de la historia, y sus precursores visibles y anónimos tienen en cada corazón proletario un recuerdo imperecedero, que en esta fecha vuelcan en su tumba como muestra de gratitud simpatía, por el sacrificio y desinterés que pusieron en esta acción, con tal de llegar a las futuras generaciones mejores condiciones de vida en el aspecto económico y una verdadera garantía en lo que se refiere a las libertades del hombre

Por ello, cuando volvemos nuestros ojos al pasado, y nuestra imaginación retrotrae su sentido a la miserable condición que vivieron nuestros ascendientes, no podemos contener nuestra ira contra el Gobierno que permitió tales abusos, y censuramos acremente los bandalismos y liviandades de las gentes que sin ningún miramiento hicieron víctima a un pueblo que como el nuestro, ha sabido luchar siempre por sus derechos vendiendo cara su vida cuando esto ha sido preciso; prueba irrefutable de esta aseveración, lo es la gloriosa fecha que hoy se conmemora, en que todo el proletariado de México debe debe rendir pleitesía a los MARTI-RES DE RIO BLANCO, que con su acción llenan una página inmortal en nuestra historia y debe ser vívido ejemplo para éste, ya que al cegarse las vidas jóvenes y llenas de energía, por hombres que no comprendieron el alcance de su nobleza, inmortalizaron su existencia, y los años que han transcurrido de entonces a la fecha deben servir al movimiento obrero para consolidar sus aspiraciones y mantener incólume las simpatías y gratitud a que son acreedores los precursores de esta jornada, a los que en esta fecha quemamos incienso, producto de nues-

Importante acto social celebró el Comité D. Nicaraguense

REPRODUCCION

La comisión de trabajos del Comité Democrático Nicaraguense, integrada por elementos valiosos de la Colonia Nicaraguense, establecida en esta ciudad en donde se distingue por su cultura, caballerosidad y amor al trabajo, celebró con todo éxito el 24 de los corrientes en los amplios salones del Club Latino Oriente, un gran acto social que ha dejado hondos y gratos recuerdos en la comunidad panameña.

Este acto social, celebrado en honor a la señorita Isabel Estrada, se inició con la presentación de tan distinguida y popular damita, la cual hizo brotar el entusiasmo de todos los concurrentes en una cerrada salba de aplausos, digno de sus virtudes y belleza. El Secretario General del Comité don Humberto Barrera, en elocuente y sencillo discurso abrió el acto oficialmente y las manifestaciones en él fueron la expresión máxima de la confraternidad entre panameños y nicaraguenses, fraternidad que cada vez se hace más honda y más firme. Inmediatamente después el señor Miguel Angel Jiménez, fiscal del Comité, con frases sobrias y atinadas elogió las labores de los compañeros Juan José Zepeda, Salvador Chavarría y Manuel Estrada, mientras que el delicado declamador Romero García nos hizo sentir ratos de espléndida alegría y de honda emosión recitando poemas del gran Poeta de América y Nicaragua,

tro acendrado cariño hacia s'i memoria.

Loor eterno a los mártires de RIO BLANCO, Nogales y Santa Rosa, valientes hombres que sucumbieron víctimas de un dieal, seguros de que las generaicones futuras harían honor a su sacrificio, conducidas por esa antorcha que llena nuestros corazones y que simbólicamente representa la epopeya del 7 de enero de 1907.

(De "Mancomunidad", órgano de la Unión de Empleados de Restaurants, Cantinas y Similares de México.)

RESTAURANTE ORIENTAL

Especialidad en comida china y americana
Por Cocineros Expertos.

Calle 13 Este No. 26 Teléfono 779

SINDICATO NACIONAL DE CARPINTEROS

Un Llamado A los Obreros de la República

Respondiendo a los medios de cooperación inmediatos, que todos los artesanos y braceros, como elementos responsables de la clase trabajadora deben contribuír con su esfuerzo a que se lleve a cabo una organización sindical obrera nacional, que defienda los intereses de los obreros en general. Nos es grato hacer un llamado a los mismos elementos que se apresuraron a ingresar en su respectivo sindicato y colaborar en la realización de una labor conjunta, ya que hoy más que nunca, se hace indispensable que todos los artesanos estén cobijados bajo los auspicios de una FEDERACION SINDICAL NACIONAL, apartada de toda política partidarista y dispuesta a llevar a la realidad las normas legislativas legítimamente obreras y la defensa de sus respectivos intereses.

El Sindicato Nacional de Carpinteros, que es uno de los ya organizados en esta Capital y que al igual de los demás luchará por que sus miembros mejoren los medios adquisitivos de vida, mantiene sus puertas abiertas a todos los carpinteros de buena voluntad que habiten el territorio nacional para que entren a engrosar sus filas. Así lo esperamos.

el inimitable y nunca bien lamentado, Rubén Darío.

En esos momentos sentimos en nuestras almas de nicaraguenses, vibrar en nuestros pechos todo el amor que sentimos por la patria lejana y querida. Más tarde, al compás de las melodías de nuestro conjuntoa filarmónico vinieron las alegres notas del baile y fueron centenares de parejas las que triunfaron en los salones del Club Latino Oriente, amparado en esos instantes por las voces fraternas de dos pueblos que van derecho al progreso y porvenir cuajado de triunfos: Nicaragua y Panamá.

En este acto cultural artístico intelectual y sencillamente social terminó con el discurso de clausura, pronunciado por don Luis Somarriba, Secretario de Actas y Correspondencia. En este discurso, Somarriba hizo el elogio del elemento femenino que daba es-

plendor a la fiesta y suplicó la asistencia de todas las damas nicaraguenses que residen en esta ciudad a las sesiones y fiestas sociales del Comité.

Al mismo tiempo, pidió a los nicaraguenses recordar siempre la necesidad de luchar por el bienestar de la madre patria y de la humanidad en general incorporando en este deseo a la Unión Rusa Soviética, que en estos momentos triunfa brillantemente en los campos de batalla en Europa; pidió una paz duradera y que permita a los pueblos trabajar y progresar en paz. En tal virtud, hizo incapié en la necesidad de la compactación de la Colonia Nicaraguense para poder marchar juntos a la lucha y bajo una misma bandera.

POR LA DIRECTIVA

Juan AUGUSTO CERNA,
Secretario de Propaganda y
Encargado de la Prensa.

TOME EL MEJOR WHISKY ESCOCES

BLACK & WHITE

EL MEJOR RON NACIONAL 7 AÑOS

Gilberto Brid – Distribuidor

Cantina "LA MANZANA DE ORO"

Surtido Completo de Licores Atención Esmerada Avenida Norte, No. 24 Prop. M. T. DE CHIAL

INVITACION

Se invita a toda la colonia nicaraguense residente en esta ciudad, sin distinción de sexo para que asistan al loacl de sesiones del Comité Democrático Nicaraguense, los miércoles a las 8 p.m., en los altos de la casa número 103 de la Ave. Central, frente al "Teatro Cecilia".

Augusto Cerna, Srio de Propaganda.

Brinde RON GORGONA De Los Buenos, El Mejor

Ecos del Segundo Congreso....

(Viene de la página 4)

ligro la estabilidad de nuestras instituciones, pero que, lejos de ello, según podran verificarlo los señores delegados, sirvió como punto de partida y como acicate para llevar a cabo un necesario e inaplazable reajuste de la democracia colombiana. Ahora mismo está haciendo expedida una reforma constitucional de bastas proyecciones, una Ley que consolida la libertad de la prensa haciéndola responsable; un estatuto de tierras que ofrece bases seguras para la armonia entre el terrateniente y el aparcero, una ley social que otorga a los trabajadores del campo garantías de que hasta ahora habían carecido, y que simplifica y aclara los procedimientos que regulan las relaciones entre patronos y asalariados. Otras medidas de análoga importancia, que usted probablemente tendrá ocasión de explicar; como la organización del instituto Nacional de Abastecimientos, ayudarán a abrir al esfuerzo nacional incalculables posibilidades. Todo lo cual ha sido posible, venturosamente, no sólo sin abandonar las vías legales, recurrir al autoritarismo so pretexto de la eficacia administrativa, sino, además, sin que la República se viera sometida a inecesarias conmociones, sin que las libertades públicas sufriesen mermas o quebrantos, ni se ahondaran más las divergencias doctrinarias entre los partidos. Bien al contrario, ese reajuste institucional ha permitido encontrar una base de entendimiento entre las fuerzas políticas, que habrá de colocar a Colombia en condiciones insospe. chadamente favorables para afrontar las complejas situaciones de post-guerra. A bien corta distancia de la que hubiese podido ser fecha inicial de un gran desastre, la Nación Colombiana puede convidar a los delegados obreros de Latinoamérica, a que compartan su tranquilidad democrática, y se siente confiada como nunca, en la celeridad de su adelanto y en la certidumbre de su destino.

PRESIDENTE LOPEZ".

RESUMEN DEL DISCURSO PRONUNCIADO POR VICENTE LOMBARDO TOLEDANO

Hace seis años creamos la confederación de trabajadores de la América Latina. En aquella época luchábamos todavía por impedir la guerra, por evitar que el fascismo ensangrentara el suelo de Europa y llevara, posteriormente, el sufrimiento y el dolor a toda la tierra. La asamblea de la CTAL se realizó por lo consiguiente, con el propósito de cumplir esos anhelos y para tratar de evitar a la humanidad tan graves males. Quizá empezamos un poco tarde para lograr esta meta. Tal vez veníamos al mundo en un momento en que ya era inevitable la conflagración. Sin empargo, en parte de la tierra se inició la movilización de los pueblos que deseaban conservar la paz a toda costa.

Vino la guerra. Al principio tuvo una fisonomía oficial. Los gobiernos de Inglaterra y de Francia de aquella época, responsables en gran parte del conflicto armado, no se esforzaron por impedir la guerra sino dirigirla por otros causes. El partido Nazi Alemán, responsable directo de la guerra, se vió obligado a proponerse el dominio del mundo entero, para poder conservar el botín que sus victorias le habían conseguido. Así se transforma el conflicto en guerra total. Así se dividió la tierra en dos bandos: fascista y anti-fascista.

Ya no se trataba solo de un conflicto armado entre dos bandos sino de una profunda guerra idiológica. Detrás de los ejércitos mecanizados de Hitler había una norma que se trataba de imponer al mundo entero; era un concepto de la existencia que se deseaba imponer a todos los pueblos. Detrás de los ejércitos de las Naciones Unidas, había también un ideal, un concepto de la vida nacional e internacional que se deseaba salvar para bien de todos los hombres. Así llegó a nosotros, los latinoamericanos, la guerra en su forma material, pues desde antes la habíamos sentido en su aspecto moral. Los pueblos nuestros se prepararon para la lucha. Después de Pearl Harbor, la defensa del Continente impuso obligaciones imprescriptibles.

La 5a. columna, los reaccionarios y los partidarios hipócritas del fascismo, combatieron nuestra participación en la guerra, apoyándose en campañas insidiosas que levantaban pasados agravios del imperialismo yanqui y del imperialisbritánico. Para evitar nuestra participación en la pelea antifascista. Así llegaron a afirmar, en aquel entonces, que nosotros éramos ajenos a la lucha, que esta guerra no era nuestra. Y a los países que declararon la guerra al Eje les acusaron de servilismo hacia los Estados Unidos, propalando la especie que su acción era producto de una orden del gobierno de Washing-

Días duros fueron los de entonces. Era necesario explicarle a nuestros pueblos el significado verdadero de la Venturosamente ya existía la CTAL. Por fortuna los próceres de nuestras patrias, hace ya más de un siglo, nos habían señalado el camino. Sin jactancia podemos afirmar que somos sus legítimos herederos, los que en línea recta recogemos sus generosos ideales. Hubimos de recordar sus empeños, ols de Simón Bolívar que soñaba en que nuestros pueblos fueran algún día grandes, prósperos y auténticamente libres. Había nacido la CTAL. Y nos dimos a la tarea de explicar el contenido el perfil de esta guerra. A A los intodos les hablamos: dios, a los mestizos, a los negros, a los mulatos, a los blancos a todos. Fuimos a los Andes, bajamos a los valles, visitamos las costas. Hasta empleamos intérpretes para llegar al corazón y al cerebro de los primeros pobladores de estas tierras que no conocen aún el español. En Colombia, en Mé-xico, en Uruguay y en Chile, en Ecuador, en Venezuela, en Costa Rica, en todas partes, denunciamos las mentiras de

la Quinta Columna.

HORARIO

de los distintos gremios que sesionan e nel salón de los Cantineros, situado en la casa No. 103 de la Avenida Central, altos de la CANTINA TIPPERARY. Teléfono No. 2151-L.

Sindicato de Albañiles

Asamblea general: Los Lunes a las 8 P. M. Reunión de Directiva: Los vier-

nes a la misma hora.

Sindicato de Mecánicos

Asamblea general: El segundo martes de cada mes a las 8 P. M.

Comité Democrático Nicaragüense

Asamblea general: Los miércoles a las 8 P. M.

Sindicato Nacional de Carpinteros

Asamblea general: Los jueves a las 8 P. M.

Nueva Unión Chiricana

Asamblea general: Los viernes a las 8 P. M.

PARA SESIONES NOCTURNAS NUESTRO SALON ESTA EN DISPONIBILIDAD LOS SABA-DOS Y DOMINGOS.

RESOLUCION

El Comité Democrático Nicaraguense en sesión extraordinaria resolvió:

Primero. — Reforma integral de los estatutos en la forma más categórica que plantea tal cuestión.

Segundo.—Elegir del seno de la Asamblea una Comisión compuesta por seis miembros, la cual se encargará de reformar -dos- artículos por semana.

Tercero.—Esta Comisión presentará su informe en cada sesión ordinaria, de los dos artículos reformados para ser ampliamente discutidos.

Cuarto.—La Asamblea general le impartirá su aprobación a los artículos reformados.

Quinto.—Los actuales estatutos estarán en vigencia hasta que sea totalmente concluida la reforma y aprobada. Y,

Sexto.—Con autoridad de la Directiva, la Secretaría de Actas y Correspondencia, enviará diez periódicos a Nicaragua. Cinco números de "El Obrero" y cinco de "El Trabajo".

La Directiva: Humberto Barrera, Secretario General; Juan Augusto Cerna, Secretario de Propaganda; Luis Somarriba, Secretario de Actas y Correspondencia; Carlos Alegría, Secretario de Finanzas; Miguel Angel Jiménez, Fiscal.

Hitimos ver a nuestros hermanos de todos los pueblos mencionados, que por vez primera en la historia contemporánea, teníamos una causa común los países todos del Nuevo Mundo: los Estados Unidos, el Canadá y las repúblicas latinoamericanas. Pudimos así explicar que la causa de los Estados Unidos y del Canadá, era nuestra causa, y que la del Canadá y de los Estados Unidos era, así mismo la causa de la América Latina.

El Gremio de Albañiles de Panamá Ingresa a la Familia Sindical

A la gran campaña pro-sindical, ingresan los albañiles. Esta nueva unidad tiene fe en el porvenir que las uniones obreras del país han de labrarse en un futuro cercano. En varias ocasiones los albañiles han querido organizarse y por motivos diversos sus actividades al respecto se paralizaron; pero en esta ocasión no habrá más vacilaciones, porque la bandera que han escogido para su campaña de organización, es la bandera sindical y esto por sí solo es símbolo de unión y de triunio. Hoy en día, en casi todos los países del mundo civilizado la sindicalización de los obreros constituye la jornada social más significativa. Por eso hemos decidido dejar de vivir al márgen de este grandioso acontecimiento entrando a militar de lleno en las actividades de la gran lucha obre-

Es verdad, que algunos alba-

ñiles del país pertenecieron a organismos que tuvieron vida efímera por la pobre dirección que dieron los dirigentes. La falta de entusiasmo y un plan definido de organización, no puede producir otra cosa que fracasos; el tipo antiguo de organización obrera, el mutualista; es sistema que se presta continuamente a fomentar las ambiciones personales para beneficiarse con los fondos de la institución. Las organizaciones de carácter mutualista están condenadas al fracaso tarde o temprano. Por eso es que los jóvenes albañiles han decidido ingresar al movimiento obrero de sindicalización porque en él encontraremos la ayuda de nuestros hermanos de lucha, y en esta ocasión los albañiles no fracasarán, de ello estamos se-

VIVA LA UNION SINDICAL.

Fausto Alvarez.

El Cabaret Rialto Viola....

(Viene de la página 1a.)

La drástica medida de rebajar los sueldos de todos los empleados en su afán desmedido de hacerse ricos carece de todo respaldo, pues el Rialto continúa con la misma clientela y el país no atraviesa todavía por una depresión alarmante que obligue a los cooperativistas del aludido cabaret a tomar tan leonina me-Con la escandalosa rebaja han obligado a varios empleados a dejar sus puestos y a otros los han sacado reemplazándolos por elementos extranjeros. Con ese sistema por una parte violan la ley del porcentaje de empleados nacionales y, por la otra se quedan con los sueldos de vacaciones que tendrían que pagar a empleados que faltándole un mes para recibirlas han sido despedidos.

Estos cooperativistas del Rialto no respetan nuestras leyes ni el pueblo caballeroso donde desarrollan su voracidad comercial.

En días pasados nos tocó hacer investigación en un comercio chino en donde casi todos los empleados eran de origen asiático, preguntamos sus nombres y los dieron con muchas evasivas y al solicitarles que salario devengaban, contestaron: que ayudaban al dueño sin sueldo, y, efectivamente, sus nombres no aparecían en las planillas de pago. Poco tiempo después, en investigación realizada por Inspectores de la Oficina del Trabajo, en el Rialto, resultó que el Jefe de día, salió con la misma excusa de los chinos; tampoco tiene sueldo....

Pasamos a nombrar las primeras víctimas de la voracidad comercial de la Gerencia del Rialto:

Manuel B. Vásquez, Darío Seoanes, José Tubio García, Juan de Dios Carvajal, Hugo Lora, Carlos Rodríguez, Feliciano Colman y Marco A. Román. A excepción de un aseador y el muchacho que cambia las luces, los demás han sido reemplazados por elemento extranjero, en violación de la ley del porcentaje paname-

Los Inspectores de la Oficina del Trabajo quedan invitados a constatar nuestra aseveración; el cáriz de legalidad sobre porcentaje de empleados panameños ha cambiado en el Rialto.

Hugo LACAR.

l'edciones masculinas Sastrería Bazar Francés

CARTA VIEJA

El líder de los Rones Nacionales

PIDALO SIEMPRE

ENJOYABLE FUNCTIONS MARK THE ELECTION -- INSTALLATION OF OFFICERS AND CELEBRATION OF FIRST ANNIVERSARY -- BAR TENDERS AND WAITERS UNION

What must be recorded as the two outstanding events of the season were the Election and Installation of Officers of the Bar Tenders and Waiters Union for the ensuing term, conducted at the usual meeting place on Thursday, 22nd February, current year, and the first Anniversary thereof which was celebrated on Friday, 2nd current month.

In connection with the election and installation of officers, the following-named gentlemen were elected to the offices indicated:

Mr. Juan B. Fardo, President, Lisandro Trejos, Vice-Presicent,

Luis Alejandro Cuellar, Secretary.

Pablo Galvez, Treasurer,

James Anderson, Trustee.
Byron Anderson, Abel Beytia,
Julio Pineda, Eduardo Douglas,
Jose Blackburn, Jose Lay: Members, Board of Directors.

Immediately following the election of these officers, they were each installed in his respective office, the ceremony incident to which was not only impressively and masterfully, but solemnly executed as was evidenced during the course thereof.

The President after expressing the Union's and his own deepest sentiments of gratitude to the Installing Master for his invaluable services for so ably conducting the ceremony; and welcoming the guests, thanked his fellow officers and members for the confidence reposed in him, promising; that with their undivided cooperation and support to work for the future uplifting and enhancing of the union, and impressed upon all the importance of esprit de corps; CARRY-ON TARRY-NOT - the goal of success. This part of the program being concluded, all repaired to the banquet table where the daintiest of dishes and incomparable vintage, etc., etc., awaited them.

The President who was visibly moved — filled with emotion — in a very calm but yet forceful manner extended a warm and right hearty welcome to the Union's two hundred and more guests, many of whom spoke in glowing terms of the present administration, wishing therefor a very successful and prosperous term, and in highest hopes of the union achieving success and prosperity.

The Secretary in returning thanks, not unlike the President, emphasized upon all the other afficers and members the necessity of wholehearted support and coorperation; for support and cooperaption; for without which all efforts expended will be futile, and implore each to strive for a one hundred per-cent membership, and in this regard each member should form himself into a committee.

At twelve o'clock noon on Friday, 2nd instant, the President called the membership to order, and after stating the purpose of the assemble, went far and wide - excelled himself in welcoming the many good friends and well-wishers of the Union who assisted in making the function the success it had been. Space will not permit to mention the many fine and impressive addresses and exhortations given by these friends and well-wishers, but suffice it to say the zinth was reached by each. However, special mention must as a necessity be made of those given by Mrs.: Juan Euribiades Jimenez, Vicent Harmodio Ramirez David Abad, Lic. Jose E. Barria, Lic. J. M. Faundes, which should be a lasting memory to each member of the Union; for by their timely advices and councils much food for thought was gained, and it is hoped that all members will not fail in digesting and the carrying out of them for the good and progress of their union. In unity is strength.

The officers and members of the union surely outdid themselves in the excellent service dispensed in making their guests feel at home, and this was especially so at the banquet table; and too much praise cannot be given Trustee James (Pepper) Anderson, for the toothsome preparation in the form of a buffet luchsupper prepared by himself and helpers for the occasion. Every item was pleasing to the most exacting taste, and to

speak of the liquid refreshments, a better selection could not be had — a shower of every available brand of the things that help to gladden the hearts of men was present.

The Vice-President in giving the address of thanks, did not fail in his elaboration of the superb spirit of unity and gentlemanliness manifested throughout the entire function, and among other things stressed the necessity of such manifestation at all future functions regardless of the kind, stating: that he, like the President and Secretary, must remind members of the imperativeness of cooperation, in that, the road to success is unquestionably not one of an "ELDORADO", but to the contrary, an uphill climb, rugged and slippery, and not to say the least thorny, too. However, if service above self and esprit de corps are practiced and made operative by one and all, there is no kainsaying that all obstacles will be surmounted, despite the varying of opinions which from time to time will and must come about. The success or failure of an organization rests equally on the shoulders of each member thereof a responsibility of everyone dependent on the amount of support we give it. By persevering we can make the beacon light of our Union, "SUCCESS."

All present having voted the function a successful and enjoyable one, same was terminated mid-night with very much regret.

Satisfactory Arrangements Reached Between Management of the Rancho Beer Garden and Executives of the Bar Tenders and Waiters Union Relative to Hours of Work by Certain Waiters.

The Bar Tenders and Waiters Union takes pleasure in disclosing that after a conference with Mr. Harris, Manager of the El Rancho Beer Garden in the matter of services performed by certain waiters of that establishment, to publish the following letter to that gentleman stating the Union's acceptance of the condtiions stated by Mr. Harris: 19th March, 1945.

"The Manager,

Jardin "El Rancho",

Panama, R. P.

Dear Sir:

"The Staff of this institution has studied the following changes introduced by you in your waiter service:

"1. That two or three waiters of the night shift will work two hours each during the day time, to wit: From 12:00 nooh to 2:00 P. M., and that these same waiters take up their regular duty at 6:00 P.

M. and continue work as legally required.

- "2. The extra hours of work annotated above, will be by rotation; that is, the personnel will be changed daily so that any prejudices that may occur will be for one day only
- "3. The extra hours of waiter service will be paid for by increase in conformity with the law.
- "4. That this change in service will continue for three months from date of this letter.
- "5. That if the business progresses, two or three additional waiters be permanently assigned, thus establishing a complete night service.

"We are pleased to inform you that our Board of Directors consider your proposed points just and equitable, and it is impressed upon employees to cooperate as far as possible with their em-

READ

SOME THINGS YOU KNOWN ABOUT — THE BAR TENDERS AND WAITERS UNION

to the attention of all helpers (both sex) of kitchens, restaurants and refreshment standsparlors, that, notwithstanding the name "BAR TENDERS AND WAITERS," they are also eligible for membership in the Union, and for their information, it is advised that no entrance fee is exacted to become a member; the only requirements are the payments of CARNET (identification) fyfty cents (B.0.50) to secure a membership and one Balboa (B.1.00) monthly contribution each month. All members are entitled to the same rights and privileges and any advice to the contrary should be disregarded.

At the present time an intensive membership campaign is afoot, and it is urged upon all members of the Union to exert every influence at their command to the end that a one hundred per cent enrollment be obtained. It is believed that the efforts expended and are still being expended by the officers of the union to bring about satisfactory working conditions are not familiar to many, in view of which, we take the liberty to disclose by this writing but a few of the many results gained through out interventions.

Sometime ago the Management of the Balboa Garden, notified its employees that anyone who insisted on taking vacation would be granted same with the understanding that their services would be terminated at the end of such vacation period. This injustice was forceable taken in hand by us, and we are pleased to state that the referred to establishments has changed the policy complained of and is now living up to legal requirements.

Several years ago, the Kelly's Ritz, was paying its waiters a meagre-starvation wage and on this being brought to our attention, we took the matter in

ployers for the progress and good of the establishment in which they work.

"Your attitude in the premises demonstrates that you had formed part of some Labor Organization (Uniones Obreras) in the United States of America, and we are glad to see in you a person in whom we can find friendly solution in our labor conflicts.

"Yours very truly,

(Signad) "Juan B. Pardo.
President."

The union desires to bring hand which resulted in a one hundred per cent increase. This establishment, however, gives no day off and payments are only arlors, that, notwithstanding made for time actually worked.

Quite recently the subject of violation of the eight-hour day law by certain establishments was brought to our notice and we spared no pains in seeing to it that the law be adhered to, and that overtime payments be made for all time worked in excess of eight hours daily.

With regards to vacation: Thirty (30) days each year with pay is mandatory providing employees have the same to their credit.

There is now under review the issue of equal remuneration for like services rendered in grades and or classes; also, the advisibility of graded establishments, i.e., Classes I, II, III, etc., paying a fixed wage or salary to employees by class, as well as the determining of minimum to to a maximum wages and salaries.

The Board of Directors of the Union meets every Tuesday at ten o'clock in the forenoon, and the general membership meets on the last Thursday of each month for the transaction of regular and such other business as many be brought before the session. It is required of all members to be present, if possible, at all meetings (general) and to take lively and active part in the affairse of the union. All constructive suggestions and criticisms for the progress and advancement of the union will be glady received and given the deserved consideration.

The President and his official staff, are doing everything humanly possibly for the welfare of each member and it is their expressed purpose with the support of the membership to establish a true spirit of comradeship and cooperation within the union; to make investigations and recommendations from time to time to the proper agencies in the interest of members; to promote better understanding between employer and employee, and to assist in maintaining a high standard of efficient workmanship, and shall endeavor to build up the morale of members to the exent that their best services be rendered, in recognotion of which, to obtain just compensation and adequate fa-

More than the above can be done and accomplished if each member of us will give an helping hand. By helping others we help ourselves.

Be out at the next meeting— We are looking for you.